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Julgamento pode ir no 
máximo até o dia 30 
de junho na corte

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) reto-
mou o julgamento, 
nesta sexta-feira 

(23), da ação sobre a vali-
dade do pagamento do piso 
salarial nacional para os pro-
fissionais de enfermagem.

Em maio, o relator do pro-
cesso, ministro Luís Roberto 
Barroso, estabeleceu regras 
para o pagamento do piso 
aos profissionais que traba-
lham no sistema de saúde 
de estados e municípios nos 
limites dos valores recebi-
dos pelo governo federal.

Agora, os demais minis-
tros da Corte julgam se 
referendam a decisão de 
Barroso. A análise ocorre no 
plenário virtual, modalidade 
na qual os ministros inserem 
votos no sistema eletrônico 
e não há deliberação pre-
sencial. A análise vai até 30 
de junho.

O julgamento foi retoma-
do após dois pedidos de 
vista diante de divergências 
apresentadas pelos minis-
tros em relação à opera-
cionalização do pagamento.

O novo piso para enfer-
meiros contratados sob o 
regime da Consolidação 
das Leis do Trabalho (CLT) 
é de R$ 4.750, confor-
me definido pela Lei nº 
14.434. Técnicos de en-
fermagem recebem, no 
mínimo, 70% desse valor 
(R$ 3.325) e auxiliares de 
enfermagem e parteiras, 
50% (R$ 2.375). Pela lei, 
o piso vale para trabalha-
dores dos setores público 
e privado.

Votação
Até o fechamento desta 

edição não havia definição 
no placar do julgamento. 
Barroso e Gilmar Mendes se 
manifestaram para manter 
as condições da decisão que 
liberou o piso.

Os ministros Dias Toffo-
li e Alexandre de Moraes 
apresentaram divergência 
em relação ao pagamento 
para profissionais celetistas. 
O ministro Edson Fachin de-
terminou o pagamento para 
todos os contratos públicos 

Ministros tem tempo curto para votar já que por duas vezes houve pedido de vistas

Últimas
STF retoma julgamento sobre 
piso salarial da enfermagem

e privados de trabalho.
Mas Toffoli abriu uma 

nova via de entendimento 
para definir que, no caso 
de profissionais celetistas, 
o pagamento do piso deve 
ocorrer conforme negocia-
ção coletiva da categoria 
na região do país em que 
o profissional trabalha, de-
vendo prevalecer o “nego-
ciado sobre o legislado”.

Toffoli também mantém 
as condições sugeridas pe-
los demais ministros. Para 
ele, o piso nacional deve ser 
pago conforme a lei para os 
profissionais que são servi-
dores públicos da União, de 
autarquias e de fundações 
públicas federais.

O piso também fica valen-
do para servidores públicos 
dos estados e municípios 
e do Distrito Federal, além 
dos enfermeiros contrata-
dos por entidades privadas 
que atendam 60% de pa-
cientes oriundos do SUS.

Suspensão
No ano passado, o paga-

mento do piso havia sido 
suspenso pelo STF devido à 
falta de previsão de recursos 

para garantir o pagamento 
dos profissionais, mas foi 
liberado após o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
abrir crédito especial para 
o repasse de R$ 7,3 bilhões 
para estados e municípios 
pagarem o piso.

O que está em jogo
Segundo levantamento 

recente do Conselho Fe-
deral de Enfermagem, há 
mais de 2,8 milhões de pro-
fissionais do setor no país, 
entre 693,4 mil enfermeiros, 
450 mil auxiliares de en-
fermagem; 1,66 milhão de 
técnicos de enfermagem e 
cerca de 60 mil parteiras.

Segundo o Ministério da 
Saúde, a despesa anual com 
a assistência financeira da 
União aos estados, ao Dis-
trito Federal e aos muni-
cípios é estimada em R$ 
10,6 bilhões. No entanto, a 
contar de maio até o fim des-
te exercício financeiro, são 
necessários R$ 7,3 bilhões.

Legalizar jogos para 
bancar piso

Parlamentares estudam 
a possibilidade de aprovar 
projetos de lei e propostas 
em tramitação no Congres-
so Nacional que gerem re-
cursos para bancar o piso 
salarial da enfermagem. 
Entre eles, o projeto que 
legaliza os jogos de azar no 
país, como cassinos, bingos 
e jogo do bicho.

O texto da legalização dos 
jogos, cujo projeto original 
tem mais de 30 anos, foi 
aprovado pela Câmara dos 
Deputados em fevereiro de 
2022 e está parado no Sena-
do. Há resistência de parte 
da oposição e da bancada 
evangélica.

A ideia aventada é prever 
que um percentual maior da 
arrecadação com os jogos 
de azar seja destinado a su-
prir o orçamento necessário 

para o pagamento do piso.
O texto aprovado pela Câ-

mara determina que 4% do 
produto da arrecadação da 
Cide-Jogos será destinado 
ao financiamento dos pro-
gramas e ações compreen-
didos no âmbito da saúde 
pública. Há parlamentares 
que pensam em aumentar 

esse percentual para 12%.

Ministros discordam sobre a 
constitucionalidade do piso 
salarial da enfermagem

IMPASSE redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva
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O julgamento está sendo retomado após dois pedidos de vista
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Mês de São João
Tudo começou nos anos cin-

quenta com a idéia do proprietá-
rio do estaleiro S. João no bairro 
do CAXANGÁ. A origem da pala-
vra vem de mata extensa o que por 
ali era muita antes da construção 
do estaleiro de S. João. O dono 
devoto do santo ergueu primeiro 
uma capela de madeira e ali eram 
feitas as missas e procissão a tarde 
pelos arredores, mais tarde as co-
memorações como arraiais (com 
comidas típicas, compartilhadas 
com os moradores do lugar). 
Depois vieram as quadrilhas e 
bois para animar o fim da festa 
do dia 24, convites eram expedi-
dos por toda a região para que 
participassem da festa, meus pais 
e eu eramos sempre convidados. 
As 06 horas da manhã extenso fo-
guetório antes da primeira missa. 
Ao meio dia outra vez fogos eco-
avam ininterruptos lembrando a 
todos as festividades. As 7 hs da 
noite novamente e já escuro nova 
prolicromia aos céus com fogue-
tes e cores dos mesmos. Missa 
procissão e depois fogueiras e só 
comidas típicas e só danças da 
época. A capela hoje esta trans-
formada em arquitetura moderna 
(os herdeiros continuaram com 
a devoção paterna), sob a juris-
dição da congregação salesiana 
de São José Operário, todos os 
sábados tem missas, feriados e 
dias santificados sempre a igreja 
esta aberta para seus fiéis. Can-
dido Mariano, Jonathas Pedrosa, 
Caxangá, Dr. Lourenço Braga... 
estes são alguns dos caminhos 

da procissão. Maria mãe de Deus 
foi avisada pelo arcanjo Gabriel 
que seria mãe do filho de Deus 
e que este levaria o nome de 
Jesus (Deus conosco) maria tinha 
apenas apenas 13 anos e ao saber 
pelo anjo que sua prima Izabel 
casada com Joaquim iria ser mãe 
fora de idade fértil, rumou para 
sua casa 150 km de distância 
da de Jesus e foi passar e me-
ses com sua prima para ajudá-la 
afinal com bastante idade com o 
aparecimento de dois homens 
desconhecidos pedindo descan-
so como casal Joaquim surpreso 
com a novidade de ser pai idoso: 
ficou mudo. Por duvidar de Deus 
só voltou a falar depois do nas-
cimento de seu filho João,  no 
entanto a história começou mas 
era anos atrás dois homens de 
branco a cercaram-se da casa e 
cansados pediram hospitalidade. 
Joaquim mandou matar cordeiro 
e bezerro, leite e mel. Tratou-
-os como de família. Quando 
foram embora avisaram o casal, 
“ Para o ano sua mulher terá um 
filho. Eram anjos, mensageiros 
de Deus”. Maria ao se defron-
tar com Isabel foi surpreendida 
pela frase! “Isabel disse que a 
criança se mexeu em seu ventre 
e encheu-se do Espirito Santo” 
(MC. 1.41) pois afinal ele seria 
o percursor de Jesus concebido. 
Bendita eis tu entre as mulheres 
e bendito é o fruto de teu ventre 
(LC, 1,42) Hino subversivo de 
Maria o “Magnificat” As mulheres 
judias tem esse símbolo és hábito 

sempre cantar, É uma maneira 
de louvação e oração, “minha 
alma engrandece o senhor”. E 
meu espirito se alegra em Deus 
meu salvador. Porque olhou a 
humildade de sua serva, por isso 
desde agora me chamarão de 
BEM AVENTURADA porque Deus 
fez em mim maravilhas, Santo é 
seu nome dispersou os soberbos 
de coração e exaltou os humildes 
e todos me chamarão de mãe 
de Deus... Porque o costume das 
fogueiras e dos padrinhos e ma-
drinhas das fogueiras. Lí certa vez 
num livro que como José, Maria 
e Jesus moravam longe, seria 
acendida imensa fogueira para 
que sua claridade levasse aos 
familiares o nascimento de João 
Batista. E assim aconteceu. Assim 
souberam que nascera o primo 
de Jesus, João Batista. Depois 
com o tempo as comunidades 
criaram o hábito de erguerem 
fogueiras em frente a suas casas. 
E como complemento transcen-
dental, Possuia-se pensamento 
de como nos batizados secula-
res, escolherem a madrinha ou 
o padrinho de fogueira de S. 
João. E estavam conscientes des-
se cargo, que o escolhido sempre 
era convidado como padrinho 
ou madrinha de fogueira “Jesus 
disse, Maria confirmou que o Sr. 
Elias será padrinho com as ben-
çãos de S. João” Esse era o dito 
a cada padrinho ou madrinha e 
chamado assim por toda a vida. 
Era afilhado per omnia, saeculum 
saeculorum”.

Da Confiança

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva
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A Mostra de Cinema de Ouro 
Preto (CineOP) homenageou 
em sua abertura o ator e músi-
co Tony Tornado. A cerimônia 
ocorreu na noite desta quinta-
-feira (22) na Praça Tiradentes, 
no centro da cidade histórica 
mineira. Após chamar atenção 
para a produção cinematográ-
fica indígena no ano passado, o 
evento traz entre os destaques 
dessa edição um olhar para a 
presença da black music brasi-
leira no audiovisual.

A Mostra de Cinema de Ouro 
Preto (CineOP) homenageou 
em sua abertura o ator e músi-
co Tony Tornado. A cerimônia 
ocorreu na noite desta quinta-
-feira (22) na Praça Tiradentes, 
no centro da cidade histórica 
mineira. Após chamar atenção 
para a produção cinematográ-
fica indígena no ano passado, o 
evento traz entre os destaques 
dessa edição um olhar para a 
presença da black music brasi-

A Favor Contra

leira no audiovisual.
Aos 93 anos, Tony Tornado 

é um dos rostos negros mais 
conhecidos da televisão e do 
cinema brasileiro. Paulista de 
Presidente Prudente (SP), ele 
é considerado o mais longevo 
ator em atividade no país, estan-
do atualmente no ar na novela 

Amor Perfeito, da Rede Globo. 
Ele celebra a presença de bons 
atores negros envolvidos em 
novas produções. 

Tony Tornado recebu uma 
justa homenagem, não só pela 
sua trajetória na arte, mas por ser 
exemplo para outros brasileiros 
negros que sonham em vencer.

REPRODUÇÃO

Agressões a jornalistas ain-
da acontecem no Brasil. E o 
programa ‘Hoje em Dia’, da 
Record, na manhã de sexta-
-feira (23), teve sua progra-
mação paralisada com um 
assunto que deixou milhões 
de telespectadores em cho-
que em relação a agressões 

de profissionais da imprensa.
O âncora do programa, 

Celso Zucatelli, que está 
substituindo o César Filho 
na atração, denunciou um 
absurdo com funcionários 
do SBT.

Para melhor entender, 
viralizou um vídeo de um 

motociclista agredindo uma 
equipe de TV e manifestantes 
durante protesto em Maceió, 
os repórteres que foram víti-
mas são do canal afiliado do 
SBT, em Maceió.

As imagens das agres-
sões, filmadas pela equipe 
de reportagem, são de cho-
car.  Primeiro o motociclista 
empurra os manifestantes e 
tenta acertar um deles com 
o capacete.

Logo em seguida, o ho-
mem parte para cima do 
repórter Evandro Amorim e 
do repórter cinematográfico 
Bruno Reis, que é atingido 
duas vezes com o capacete.

O Sindicato dos Jornalis-
tas de Alagoas (Sindjornal) 
e a Federação Nacional dos 
Jornalistas (Fenaj) repudia-
ram a violência sofrida pe-
los jornalistas da TV Ponta 
Verde durante a cobertura 
do protesto.

Editorial

Insultar alguém em coro, 
chamando-a de macaco, 
equivale a privar essa pes-
soa de sua dignidade como 
ser humano. Após a erradi-
cação do hooliganismo, o 
racismo se tornou o prin-
cipal problema no futebol 
europeu. O respeito à digni-
dade de todos os seres hu-
manos é uma parte essen-
cial da Declaração Universal 
dos Direitos Humanos das 
Nações Unidas. No entan-
to, no mundo do futebol e 

especialmente no contexto 
europeu, esse direito é fre-
quentemente violado. Vini 
Júnior é um exemplo disso. 
Insultar alguém em coro, 
chamando-a de macaco, é 
uma forma de despojá-la 
de sua dignidade como ser 
humano e violar seus direi-
tos fundamentais.

Há muito tempo, nos es-
tádios de futebol e nas pro-
ximidades, são observadas 
cenas deprimentes pro-
tagonizadas por pessoas 

que frequentam os jogos 
com o intuito de expressar 
seus preconceitos. Elas não 
vão ao estádio para torcer 
por um time específico, 
mas sim para liberar a vio-
lência reprimida de suas 
frustrações acumuladas na  
vida cotidiana.

A violência verbal com 
teor racista, como a sofrida 
por Vini Jr, não é incomum 
nos campos europeus, que 
são considerados o topo 
do futebol mundial. Seto-

res de torcidas organizadas 
do clube italiano Lazio, por 
exemplo, são conhecidos 
por seu racismo, xenofo-
bia e abertamente apoiam  
o fascismo.

Na Bundesliga alemã, 
houve casos de infiltrados 
de grupos de extrema-di-
reita em torcidas organiza-
das de alguns clubes, como 
o Borussia Dortmund em 
2012. No entanto, graças à 
rápida intervenção da dire-
ção do clube, em conjunto 

com uma força-tarefa poli-
cial, a tentativa de espalhar 
ideias racistas e xenófobas 
nas torcidas foi prontamen-
te eliminada.

Por muito tempo, o fu-
tebol inglês lutou contra 
a violência praticada pelos 
hooligans dentro e fora dos 
estádios.  A UEFA, então, 
baniu os clubes ingleses das 
competições europeias por 
cinco temporadas. 

Então veja. É preciso rigi-
dez. Não ao racismo!

Racismo no futebol europeu

“Não tenhais medo! Vós valeis 
mais do que muitos pardais!” (Mt 
10,26-33). No envio, na missão re-
cebida, no caminhar pelas incertezas 
deixam nascer receios, medos. Jesus 
a confortar: “Não tenhais medo!”.

Jesus sempre transmitia esperan-
ça, confortava, buscava espantar o 
medo que se aninhava nos pobres, 
nos famintos, nas viúvas e nos órfãos. 
E repetia e animava e espantava o 
medo: Tem fé: a tua fé te salvou; 
Vai em paz, não voltes a pecar; Não 
julgueis, vive em paz.

São muitos os medos que fazem 
as pessoas sofrer em silêncio, no 
escondimento. Medo do sofrimento, 
medo da fome, medo da perda do 
amado ou da amada, medo da perda 
dos filhos, medos do desamparo, 
medo do futuro, medo da morte.

No medo a vida definha, se apaga; 
a alegria desaparece. O medo causa 
dano, distância da convivência. Uma 
vida tomada pelo medo definha. 
O medo afasta da solidariedade, 
da bondade, da partilha. O medo 
afasta de Deus! O medo pode tomar 
conta da pessoa humana, crescer e 
deteriorar os dias.

Cresce quando cresce no coração a 
desconfiança, a insegurança, a falta 
de liberdade interior, a fecundação 
da Palavra de Deus. O medo que 
pode ser o problema central do ser 
humano, pode ser vencido, libertar, 
enraizando a vida em Deus que se 
oferece como o bem, todo bem, 
somente o bem.

O seguidor, a seguidora, de Jesus 
se deixa guiar pela vida em pleni-
tude, não pela morte. Não se deixa 

vencer pelo medo da morte física. O 
que é decisivo, para o discípulo, não 
é que os perseguidores o possam 
eliminar fisicamente, mas perder a 
possibilidade de chegar à vida plena, 
à vida definitiva. 

A confiança supera o medo! Deus 
cuida dos pássaros, dos lírios do 
campo. É tocante a ternura e a 
preocupação de Deus por todas as 
criaturas, mesmo as mais insignifi-
cantes e indefesas. Ele conhece na 
profundidade o ser humano. Ele 
conhece de forma única, profun-
da, os problemas, as dificuldades 
da pessoa humana. Deus um “Pai”, 
cheio de amor e de ternura, sempre 
devotado em cuidar dos seus “filhos 
e filhas”, proteger. 

“Não tenhais medo!” O cristão não 
se ilude com a situação do mundo. 
Não se engana. Conhece a força do 
mal, mas sua fé em Deus o ajuda 
a não esquecer que o mundo não 
está abandonado à desgraça. Ele 
é chamado a transformar as rea-
lidades, a inspirar confiança. Com 
efeito, às vezes sentimo-nos presos 
num sentimento de desconfiança e 
angústia: é o medo de falhar, de não 
ser reconhecido e amado, o receio de 
não ser capaz de realizar os próprios 
projetos, de nunca ser feliz. Lutamos 
para procurar soluções, para encon-
trar algum espaço onde sobressair, 
para acumular bens e riquezas, para 
alcançar seguranças. Confiar no Pai, 
que oferece tudo aquilo de que re-
almente se tem necessidade. “Não 
tenhais medo”: eis a certeza à qual 
o coração deve apegar-se! (cf. Papa 
Francisco, Angelus, 07/08/2022) 
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Cidades Escola municipal ribeirinha 
ganha incentivo para partici-
par de torneio

KIT DE ROBÓTICA
Sistema monitorado irá priorizar 

ônibus, ambulâncias e veículos de 
emergência
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Universitários atuam como 
voluntários no ‘Recicla, Galera’
Estudantes do Ifam, 
UEA e Ifam foram capa-
citados para mobilizar 
moradores e visitantes 
durante o festival de 
Parintins

Da redação

Estudantes do Instituto Fe-
deral do Amazonas (Ifam), 
da Universidade Federal 
do Amazonas (Ufam) e 

da Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) foram capa-
citados para o voluntariado na 
iniciativa “Recicla, Galera”. As 
ações, que ocorrem durante o 
56º Festival Folclórico de Pa-
rintins (localizado a 369 quilô-
metros de Manaus), promove a 
realização de um festival mais 
sustentável, por meio da desti-
nação correta de resíduos.

O projeto é realizado pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente (Sema), em 
parceria com a Coca-Cola Brasil. 
A participação de voluntários 
no “Recicla, Galera” é voltada 
a estimular atividades de edu-
cação ambiental, para mobilizar 
moradores e visitantes da ilha 
para o descarte correto dos 
materiais recicláveis nos eco-
pontos da campanha.

“O ‘Recicla, Galera’ deste ano 
pretende ampliar a mobiliza-
ção do projeto e demonstrar a 
relevância da sustentabilidade 
como tripé do Festival. Os vo-
luntários são peças fundamen-
tais para que isso aconteça. 
Queremos trazer uma expe-
riência ambiental participativa 
para todos: moradores, brin-
cantes e o comércio”, destacou 
o secretário de Estado do Meio 

Fora do Bumbódromo, avenidas e espaços turísticos de Parintins vão receber 28 ecopontos

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Ambiente, Eduardo Taveira.
Entre os voluntários, estão es-

tudantes dos cursos de Direito, 
Técnico e Geografia, como João 
Vinicius Silva Nunes, estudante 
do 3° período, na Universidade 
do Estado do Amazonas. Ele 
ressalta a mudança de hábito 
que a campanha pode causar 
nos moradores de Parintins e 
nos visitantes. “Além de divul-
gar a cultura dos nossos bois, 
podemos ajudar na conscienti-
zação da nossa população em 
preservar o meio ambiente”, 
comentou.

Recicla, Galera
O “Recicla, Galera” é o gran-

de projeto de sustentabilida-
de realizado durante o Festival 
Folclórico de Parintins. Neste 

ano, será a segunda edição da 
iniciativa, que reúne diversas 
frentes de trabalho voltadas à 
gestão de resíduos recicláveis, 
fortalecimento e geração de 
renda para a Associação de Ca-
tadores de Parintins (Ascalpin), 
bem como ações de educação 
ambiental e voluntariado.

A execução operacional da 
campanha ocorre por meio da 
Impact Hub Manaus. Além da 
Sema e da Ascalpin, o projeto 
também conta com a partici-
pação da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa 
(SEC), junto à Agência Ama-
zonense de Desenvolvimento 
Cultural (AADC), e do Institu-
to de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam). Participam 
ainda a Prefeitura de Parintins, 

por meio da Secretaria de De-
senvolvimento Sustentável e 
Meio Ambiente (Sedema), a 
empresa Tereos Brasil e a Solar 
Coca-Cola.

Competição entre os bum-
bás

Além da tradicional compe-
tição entre o Caprichoso e o 
Garantido, o projeto promo-
verá uma outra disputa, desta 
vez, entre os itens 19 dos bois. 
O bumbá da galera que mais 
destinar corretamente resídu-
os para a reciclagem, durante 
os três dias de festa, ganhará 
R$ 20 mil para investir em 
ações de sustentabilidade na 
agremiação, além do título de 
Campeão Sustentável do 56º 
Festival Folclórico de Parintins.  

Ecopontos
Fora do Bumbódromo, aveni-

das e espaços turísticos de Pa-
rintins vão receber 28 ecopon-
tos. Distribuídas por diversas 
zonas da cidade, as estruturas 
vão funcionar como Pontos de 
Entrega Voluntária (PEVs) de 
recicláveis, para dar suporte 
à coleta de resíduos gerados 
em bares, restaurantes e festas 
paralelas ao longo da semana.

Espaço sustentável
Neste ano, a população po-

derá acompanhar e até fazer 
parte do processo de triagem 
no Espaço Sustentável “Recicla, 
Galera”, uma estrutura que uni-
rá a gestão prática e interativa 
dos resíduos coletados e ações 
voltadas à educação ambiental. 
No local, os torcedores poderão 
acompanhar a pesagem e a 
contagem da disputa entre as 
galeras em tempo real. O Espa-
ço ficará na Praça da Liberdade, 
localizada na Rua Governador 
Leopoldo Neves, de 26 de junho 
a 3 de julho, das 8h às 17h.

Semáforo inteligente vai priorizar ônibus, 
ambulâncias e veículos de emergência

Está em fase inicial, de testes, 
um semáforo inteligente que 
reconhece ônibus em atraso, 
ambulâncias e outros veículos 
de emergência, em Manaus, 
para dar prioridade. A empre-
sa responsável pela instalação 
dos semáforos recentemen-
te ganhou acesso ao sistema 
monitorado pelas empresas 
de ônibus.

O chefe da Divisão de Sina-
lização Semafórica do Insti-
tuto Municipal de Mobilida-
de Urbana (IMMU), Miguel 
Carlos Júnior, explica que as 
câmeras de monitoramento 
dos semáforos inteligentes 
irão identificar veículos por 
meio das placas e dar prio-
ridade à passagem destes 
nos cruzamentos.

“Na prática, onde houver 
os semáforos inteligentes, os 
ônibus que estejam atrasados 
terão passagem priorizada 
nas avenidas da cidade. Por 
meio da placa dos veículos, o 
Sistema Inteligente de Moni-
toramento (SIM) irá deixar o 
fluxo de veículos seguir para 
a passagem destes veículos 

em atraso, assim como as 
ambulâncias e outros veículos 
de emergência em atendi-
mento”, explica.

O chefe da Divisão explicou 
ainda que o objetivo é prio-
rizar a saída dos ônibus nos 
semáforos antes do tráfego 
em geral, nos locais onde os 
coletivos precisam cruzar a 
pista de um extremo para o 
outro, saindo da faixa exclusi-
va localizada à esquerda para 
a faixa de tráfego à direita.

“Os corredores têm um 

sistema coordenado de se-
máforos, com o uso de no-
vas tecnologias embarcadas, 
como a implantação de ‘tags’, 
que permitirá que os ôni-
bus tenham prioridade, com 
a abertura de verde para os 
veículos das linhas troncais, 
implicando na redução dos 
tempos de viagem. Além de 
atender os veículos em geral, 
os semáforos também irão be-
neficiar os usuários do sistema 
de transporte público”, com-
pleta Miguel Carlos Júnior.

SISTEMA MONITORADO

Sistema identificará veículos por meio das placas e dará prioridade

Escola ribeirinha ganha kit de 
robótica para participar de torneio

A Escola Municipal José So-
breira Nascimento, localizada 
na Comunidade Nossa Senho-
ra de Nazaré, zona ribeirinha de 
Manaus, conta agora com um 
Kit Lego de robótica. A iniciativa 
foi o pontapé inicial do Serviço 
Social da Indústria (SESI) para 
a temporada 2023/2024 do 
Torneio SESI de Robótica First 
Lego League (FLL).

A competição acontece nos 
dias 18 e 19 de novembro, no 
SESI Clube do Trabalhador. O 
kit vai servir para treinamen-
to da equipe participante do 
Torneio SESI de Robótica 
FLL, ainda em processo de 
seleção, para competir com 
as demais escolas públicas e 
privadas de Manaus.

De acordo com a gestora 
da escola SESI, Ana Karina, a 
intenção é levar a robótica para 
mais locais, atingir não apenas 
os ribeirinhos, mas também 
as zonas rurais e indígenas. 
“Nossa intenção é trazer mais 
escolas municipais e estaduais 
para participarem do Torneio 
SESI de Robótica para que 
todas cresçam em conheci-

mento”, destaca.
A escola tem basicamente 

90% dos seus professores vin-
dos de Manaus, que se deslo-
cam, diariamente, da Marina 
do Davi, em bote fretado pela 
administração pública. Segun-
do a professora Maria Ozenilda 
de Lima, gestora da escola 
municipal, já havia a iniciati-
va de trazer a robótica para 
a escola. Ela acredita que a 
modalidade pode transformar 
a vida dos alunos. 

“Os alunos vivem numa co-
munidade carente de tudo, 
carente de formação, eles só 

têm a escola e, quanto mais 
coisas nós pudermos trazer 
para superar isso, para ajudá-
-los a crescer, melhor”, aponta.

Na escola, há alunos da pró-
pria comunidade Nossa Se-
nhora de Nazaré, mas também 
das comunidades do Ovelha, 
São João, próximo ao Museu 
do Seringal e em ramais espa-
lhados pela comunidade.  Ao 
todo, aproximadamente 270 
alunos, da educação infantil ao 
9º ano do ensino fundamental, 
devem ser beneficiados com 
a experiência do Torneio SESI 
de Robótica.

INCENTIVO

Aproximadamente 270 alunos devem ser beneficiados com a experiência

DIVULGAÇÃO
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Inscrições para editais 
encerram nesta segunda

Da redação

Encerram na próxima 
segunda-feira (26), as 
inscrições de propostas 
aos editais relaciona-

dos ao Programa de Apoio 
a Pesquisas Desenvolvidas 
por Mulheres no Setor Pri-
mário (Agromulher/Inter) e 
ao Programa Mulheres + 
Stem da Fundação de Am-
paro à Pesquisa do Estado do 

Certames são desti-
nados a apoiar es-
tudos desenvolvidos 
por cientistas mu-
lheres no interior do 
estado

Vinte e cinco propostas serão apoiadas por 
programas coordenados pela Fapeam

CIDADES 5
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Amazonas (Fapeam). Os edi-
tais destinados para apoiar 
pesquisas coordenadas por 
cientistas mulheres recebem 
investimento no valor de R$ 
2,7 milhões. 

O Programa Agromulher/
Inter e o Programa Mulhe-
res + Stem irão apoiar até 
25 projetos de pesquisas no 
interior e na capital, com 
prazo de execução de 24 e 
18 meses, respectivamente. 

As propostas devem ser 
apresentadas em formulário 
on-line específico e enviadas 
por meio eletrônico, via Sis-
tema de Gestão da Informa-
ção da Fapeam (SigFapeam), 
plataforma disponível no link. 
Para acessar o formulário a 
proponente deverá utilizar 
login e senha previamente 
cadastrados. Novas usuárias 

ÉRICO XAVIER/FAPEAM

putação, na área de Stem.  
A iniciativa irá apoiar até  
15 projetos.  

A divulgação do resultado 
final com a lista de proje-

Aeroporto 
contará com 
mais de 100 
voos extras 

PARINTINS

Da redação

O Aeroporto Internacional de 
Manaus terá 106 voos extras para 
o município de Parintins (a 370 
quilômetros de Manaus), de 28 
de junho até o dia 4 de julho, 
período em que ocorre um dos 
maiores festivais folclóricos do 
mundo, o Festival de Parintins.

Os voos serão feitos pelas 
seguintes empresas: Azul Linhas 
Aéreas com 54 voos; Total Linhas 
Aéreas, com 24; e Map Linhas 
Aéreas, com 28.

Por conta do festival, desde 
o último dia 20 de junho, o 
aeroporto passou a contar com 
uma programação especial para 
quem visitar a capital, entrando 
no clima do “dois pra lá, dois pra 
cá”. Em parceria com as Amazo-
nastur, está em andamento a ex-
posição “Embarque na Magia de 
Parintins”, com peças exclusivas 
de itens das apresentações dos 
bois, na área de desembarque 
do aeroporto.

No saguão de embarque, sala 
de embarque e terminal de car-
gas há espaços instagramáveis; 
intervenções artísticas com figu-
ras típicas do folclore amazônico; 
plataforma 360 e totem foto-
gráfico, entre outras atrações. 
A apresentação da Orquestra 
Jovem do Liceu de Artes Clau-
dio Santoro marcou a abertura, 
na última quinta-feira (22) e o 
encerramento da programação, 
será no dia 3 de julho.

tos selecionados nos editais 
está prevista para ocorrer no 
mês de outubro deste ano. 
Os editais estão disponíveis  
no site.

deverão realizar o cadastro 
no banco de pesquisadores 
da Fapeam. 

Direcionado a apoiar estu-
dos desenvolvidos por cien-
tistas mulheres no interior do 
estado, o Programa Agromu-
lher/Inter irá fomentar pro-
jetos de pesquisa científica, 
tecnológica e de inovação, 
que visem contribuir com o 
desenvolvimento do setor 
primário do estado do Ama-
zonas.  O edital irá fomentar 
10 projetos.  

E o Programa Mulheres 
+Stem tem objetivo de apoiar 
projetos de pesquisa científi-
ca, tecnológica e de inovação 
coordenados por mulheres, 
que incentivem a inclusão 
de jovens pesquisadoras nas 
áreas de ciências exatas e 
naturais, engenharias e com-

Fiscalização autua mais de 40 motoristas

DIVULGAÇÃO

Ação foi liderada pelo Instituto Municipal de Mobilidade Urbana (IMMU)

Uma ação de fiscalização, 
direcionada nos supermerca-
dos da zona leste de Manaus, 
autuou 42 motoristas que es-
tavam utilizando as vagas de 
estacionamentos reservadas 
para Pessoas com Deficiência 
(PcDs) e idosos sem compro-
varem a credencial.

Segundo o Instituto Muni-
cipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), o principal objetivo 
da ação, que durou três dias 
e aconteceu na zona leste, 
foi verificar o uso adequado 
das vagas de estacionamento. 
A administração pública res-
salta que estes espaços são 
de fundamental importância 
para garantir a inclusão dos ci-
dadãos no dia a dia da cidade.

“É importante garantir que 
as vagas especiais sejam res-
peitadas, pois elas são funda-
mentais para a acessibilidade 
de pessoas com mobilidade 
reduzida e idosos. A conscien-
tização dos motoristas tam-
bém é um dos nossos focos 
durante a fiscalização”, aponta 
Stanley Ventilari, diretor de 
operações do IMMU.

Esta operação faz parte 
de um conjunto de iniciati-

VAGAS ESPECIAIS

vas da Prefeitura de Manaus 
para combater irregularida-
des no trânsito e promo-
ver a educação no tráfego 
urbano. A administração 
municipal afirma que tem 
trabalhado para garantir que 
as vagas destinadas a pesso-
as com deficiência e idosos  
sejam respeitadas.

“Eu reconheço que come-
ti um erro ao não utilizar a 
credencial no painel do car-
ro. Esqueci, foi sem querer, 
mas isso me fez perceber o 

quanto é importante respeitar 
essas vagas. Essa multa serviu 
como uma lição e eu vou me 
certificar de sempre usar a 
credencial a partir de agora”, 
afirma a motorista Maria San-
tos, autuada durante a ação.

A Prefeitura reforça aos 
motoristas sobre o respeito 
e a responsabilidade às va-
gas especiais, que são fun-
damentais para assegurar a 
qualidade de vida e o respeito 
aos direitos de pessoas com  
mobilidade reduzida.
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Depca ressalta cuidados com 
menores em Festival de Parintins
Segundo a delegada 
Joyce Coelho, o evento 
atrai turistas, por isso é 
necessária atenção re-
dobrada com as crian-
ças e os adolescentes

A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-
-AM), por meio 
da Delegacia Es-

pecializada em Proteção 
à Criança e ao Adolescen-
te (Depca), alerta para os 
cuidados a fim de evitar 
a exploração sexual de 
crianças e adolescentes 
durante o Festival Folcló-
rico de Parintins, um dos 
mais populares e movi-
mentados da região Norte.

Para a 56ª edição do 
Festival, todos os órgãos 
do Estado estão envolvi-
dos em prol de fortalecer 
as ações de combate e 
reforçar a importância da 
atenção com as crianças 
e adolescentes durante o 
evento.

A delegada Joyce Coe-
lho, titular da Depca, enfa-
tiza que o festival de Parin-
tins atrai vários turistas, do 
Brasil e do mundo, por isso 
é necessário ter atenção 
redobrada, para que as 
crianças e os adolescentes 
estejam resguardadas de 
possíveis ameaças às suas 
integridades.

Conforme a titular, um 
dos crimes mais pautados 
quando se trata de festas 
grandiosas é o turismo 
sexual infanto-juvenil. Ele 
está inserido no crime 
de exploração sexual de 
crianças e adolescentes, 
previsto no Código Penal 
e no Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA).

“Não há faixa etária es-
pecífica para as vítimas, 
bem como não há caracte-
rísticas específicas para os 

Um dos crimes mais pautados quando se trata de festas grandiosas é o turismo sexual infantojuvenil, afirma titular da Depca

MICHAEL DANTAS

autores. Eles são turistas, 
nacionais ou estrangeiros, 
que vão a algum lugar 
para esta finalidade. Ge-
ralmente não são pessoas 
com traços de pedofilia, 
no entanto, são indiví-
duos que se aproveitam 
desta oportunidade para 
explorar crianças e ado-
lescentes”, alerta Coelho.

Orientação
Ainda segundo a de-

legada, o turismo sexual 
infantil é um crime sem 
fronteiras, sem caracte-
rísticas específicas para os 
autores e para as vítimas. 
É uma prática criminosa 
que, se consumada, traz 
consequências danosas e 
de difícil reparação para 
o desenvolvimento físico 
e emocional das vítimas.

Por isso, durante o 56º 
Festival Folclórico de Pa-
rintins, os pais e respon-
sáveis precisam estar vi-
gilantes aos passos das 
crianças e dos adolescen-
tes e, principalmente, a 
quem se aproxima deles 
e com qual finalidade.

“É importante também 
que os pais e responsá-
veis conversem desde 
cedo com seus filhos, 
sobrinhos, primos, afi-
lhados e afins, para que 
eles possam identificar o 
assédio de um abusador. 
Essa orientação é de ex-
trema importância, bem 
como a sensibilização de 
toda a sociedade local, 
para que todos se sintam 
responsáveis em proteger 
as crianças e os adoles-
centes”, afirma.

Registro de ocorrência
A titular da Depca ressalta 

que a formalização das de-
núncias é necessária para que 
a exploração sexual infantil 
seja combatida. Por isso, é 
importante que todos conhe-
çam os métodos de denúncia 
disponíveis:

- Em qualquer Distrito Inte-
grado de Polícia (DIP) e/ou na 
Delegacia Especializada em 
Proteção à Criança e ao Ado-
lescente (Depca), situada na 
avenida Via Láctea, conjunto 
Morada do Sol, bairro Aleixo, 
zona centro-sul;

- 181 e 190, disque-denún-

SSP-AM constata redução de mortes 
no primeiro trimestre

Dados do Monitor da 
violência reafirmaram que 
o Amazonas registrou, du-
rante o primeiro trimestre 
deste ano, redução no nú-
mero de mortes violentas no 
Estado. Conforme o acom-
panhamento e de acordo 
com informações da Secre-
taria de Estado de Segurança 
Pública (SSP-AM), a redução  
alcançou 4%.

A redução apontada pelo 
Monitor ocorre após os ín-
dices de mortes violentas 
(homicídio, latrocínio, femi-
nicídio e lesão corporal), já 
terem sido reduzidos em 
2022. Para o secretário da 
SSP-AM, General Carlos Al-
berto Mansur, essa redução 
é resultado de investimen-
tos realizados pelo Governo 
do Estado, a partir de um 
trabalho integrado e gran-
dioso realizado pelas Forças 
de Segurança e Salvamento 
do Estado.

“Estamos com resultados 
positivos em cima de uma 
redução do ano anterior. 
A Secretaria de Segurança 

MONITOR DA VIOLÊNCIA

Pública do Amazonas, sem-
pre de forma integrada, está 
trabalhando 24 horas por 
dia, sete dias por semana, 
para manter os índices em 
queda. Não é uma tarefa 
fácil, mas vamos seguir tra-
balhando para que a nossa 
população tenha cada vez 
mais uma maior sensação 
de segurança”, destacou  
o Secretário.

Redução apontada pelo Monitor ocorre após os índices de mortes violentas

DIVULGAÇÃO

Reduções
Entre o primeiro trimes-

tre de 2021 e 2022, a SSP-
-AM atingiu uma redução de 
2,75% no número de mortes 
violentas, que englobam os 
homicídios, latrocínios, fe-
minicídios e lesão corporal 
seguida de morte. Já este ano 
em comparação ao mesmo 
período do ano passado, a 
redução alcançada foi de 4%.

cia da Secretaria de Segu-
rança Pública do Amazonas 
(SSP-AM) e da Polícia Militar 
do Amazonas, respectiva-
mente;

- Disque 100, Disque Di-
reitos Humanos, ou pelo 
disque-denúncia do Conse-
lho Tutelar.



Wilson busca parcerias 
com Governo Federal

Política Em Brasília, Wilson Lima, além de defender a 
Zona Franca, busca recursos para moradias

COMPROMISSO

Em Brasília, governador 
do Amazonas busca re-
cursos para moradias

O governador Wil-
son Lima esteve 
na última quinta-
-feira (22) na Se-

cretaria Nacional de Habita-
ção (SNH), do Ministério do 
Desenvolvimento Regional, 
em Brasília, para apresentar 
as propostas do “Amazonas 
Meu Lar”, maior programa 
habitacional da história do 
estado, e buscar apoio do 
Governo Federal, por meio 
do programa Minha Casa, 
Minha Vida.

Entre as pautas do en-
contro estiveram o debate 
sobre o processo de ha-
bitação no Amazonas, na 
capital e interior; os prédios 
da União em Manaus que 
podem receber o chamado 
“retrofit”, restauro manten-
do as configurações origi-
nais; as novas medidas do 
programa Minha Casa Mi-
nha Vida, publicados pelo 
Governo Federal; e, ainda, o 
reforço do pedido de doa-
ção dos prédios e terrenos 
da União ao Amazonas para 
programas habitacionais.

“Nós temos várias mode-
lagens (de ações na área 
habitacional) e o que a gente 
está construindo aqui com 
o Governo Federal é enten-
dendo como essas propos-
tas se conectam para que a 
gente possa fazer esse tra-
balho em parceria”, destacou 
o governador Wilson Lima.

Participaram da reunião 
o secretário Nacional de 
Habitação, Hailton Madu-
reira de Almeida; o vice-

Governador esteve na Secretaria Nacional de Habitação (SNH), do Ministério do Desenvolvimento Regional, em Brasília
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-presidente da Associação 
das Empresas do Mercado 
Imobiliário do Amazonas 
(Ademi), Helio Alexandre; e 
o superintendente estadual 
de Habitação, Jivago Castro.

Minha Casa, Minha Vida
Na última terça-feira (20), 

o Conselho Curador do Fun-
do de Garantia do Tempo 
de Serviço (CCFGTS) decidiu 

aumentar o subsídio para 
unidades habitacionais do 
programa Minha Casa, Mi-
nha Vida e reduzir a taxa 
de juros para famílias de 
baixa renda nas faixas 1 e 
2 do programa.

Segundo o governa-
dor Wilson Lima, só para 
o Amazonas, o programa 
prevê aproximadamente 3,9 
mil unidades habitacionais. 

Com a mudança anunciada, 
os valores de imóveis con-
templados agora podem 
chegar a R$ 350 mil, com 
juros entre 4% e 4,25% ao 
ano, dependendo da região.

Amazonas Meu Lar
Lançado em abril pelo 

governador Wilson Lima, a 
meta do programa Amazo-
nas Meu Lar é alcançar mais 

de 22,1 mil soluções de 
moradia definitivas, sendo 
20 mil novas unidades ha-
bitacionais, além da emis-
são de título definitivo para 
32 mil propriedades, entre 
terrenos e imóveis. A pre-
visão é de, em quatro anos, 
investir quase R$ 4 bilhões, 
com a estimativa de gerar 
51 mil empregos diretos  
e indiretos.
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Wallace Oliveira entrega medalha de 
Ouro Cidade de Manaus a empresário

O vereador Wallace Oliveira 
homenageou Samuel Queiroz, 
cofundador do Grupo Quei-
roz, com a Medalha de Ouro 
Cidade de Manaus, em sessão 
solene na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM)  Além do 
homenageado, o Grupo Quei-
roz recebeu homenagem pe-
los serviços prestados à cidade 
de Manaus na promoção de 
novos empregos e cuidado 
com o meio ambiente e a 
sociedade manauara.

“Com muita alegria, tive a 
grata honra de poder home-
nagear o Sr. Samuel Queiroz 
e o Grupo Queiroz dentro 
do Parlamento Municipal. 
Essa propositura nasceu 
após a confirmação dos 30 
anos de serviços relevantes 
prestados à cidade de Ma-
naus e sua gente”, declarou 
citando que a Medalha de 
Ouro Cidade de Manaus é 
a maior honraria concedida 
pela Câmara Municipal.

Juntamente ao homena-
geado, também estavam 
presentes o deputado esta-
dual, Delegado  Péricles do 

Sinésio é homenageado em Tocantins

Durante a quarta reunião 
ordinária do Parlamento 
Amazônico, evento que 
reúne parlamentares dos 
nove estados da Amazônia 
Legal e que ocorreu nessa 
quinta-feira (22), o depu-
tado Sinésio Campos (PT/
AM) recebeu a Comenda 
Ordem do Mérito Legisla-
tivo, a maior homenagem 
concedida a uma autoridade 
pela Assembleia Legislativa 
de Tocantins.

A homenagem foi pro-
posta pelo deputado Nilton 
Franco (Republicanos/TO), 
que destacou a contribui-
ção de Sinésio na articulação 
dos parlamentares da região 
norte. “Ele foi o fundador 
do Parlamento Amazônico, 
é um deputado de 8 man-
datos, presidente do PT no 
estado do Amazonas. Foi ele 
quem lutou para consolidar 
as emendas parlamentares 
nos estados. Antes não ti-
nha lei, agora o Tocantins já 
possui suas emendas cons-
titucionais pagas rigorosa-
mente em dia”.

O deputado Sinésio Cam-
pos (PT) agradeceu a ho-

menagem, e destacou a 
importância do Parlamento 
Amazônico na luta pelas 
pautas de interesse da re-
gião. “Essa comenda me en-
che de gratidão, de alegria, e 
renova o compromisso que 
tenho com o Parlamento 
Amazônico. Eu sempre digo 
que o Brasil não começa no 
sul, e sim no norte, começa 
na Amazônia, e nesse verde 
bonito e exuberante, temos 
brasileiros que precisam de 
uma atenção especial do 

SAMUEL QUEIROZ

Omar pode se 
tornar cidadão 
de Brasília

RECONHECIMENTO

O senador pelo Amazonas, 
Omar Aziz (PSD), pode se tor-
nar “Cidadão de Brasília”. O 
projeto de decreto legislativo 
(PDL) foi apresentado  pelos 
deputados distritais Robério 
Negreiros e Jorge Viana, do 
mesmo partido de Omar.

Para os deputados, Omar 
Aziz apresenta “apreço e sen-
sibilidade” ao retirar o Fundo 
Constitucional do novo limite 
fiscal, enviado pelo governo 
federal ao Congresso.

Omar, como relator, evitou 
que as regras do arcabouço 
fiscal tirassem de Brasília uma 
verba de R$ 87 bilhões, em 
dez anos. Isso porque, pela 
proposta do governo, o Dis-
trito Federal poderia perder 
o seu FCDF.

“Omar Aziz demonstra 
apreço e sensibilidade ao 
atender os anseios do DF e 
retirar o Fundo Constitucio-
nal do limite de gastos de 
novo regime fiscal. O Distrito 
Federal precisa continuar sua 
jornada, desenvolvendo-se e 
cumprindo sua função como 
capital do país”, argumenta-
ram os parlamentares.

Além disso, os parlamenta-
res frisaram o destaque na-
cional que o senador ganhou 
ao estar à frente da Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
(CPI) da Covid-19 em 2021.

Nascimento, representando a 
Assembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (ALEAM), 
Sr. Anderson Queiroz, CEO do 
Grupo Queiroz, Pr. Elionai Reis, 
assim como familiares, amigos 
e colaboradores do grupo.

O parlamentar enalteceu o 
empreendedorismo do ho-
menageado que, em con-
junto com o irmão Otoniel 
Queiroz, fundaram há trinta 
anos a empresa que tem ge-
rado empregos e renda na 
capital amazonense.

Wallace entregou medalha em sessão na Câmara Municipal

planalto”, declarou Sinésio 
Campos (PT).

A reunião do Parlamen-
to Amazônico contou com 
uma palestra do secretário 
Nacional de Governança 
Fundiária, Desenvolvimento 
Territorial e Socioambiental 
do Ministério do Desenvol-
vimento Agrário e Agricul-
tura Familiar, Moisés Savian. 
Os desafios da regularização 
fundiária na região foram 
tema de debate entre os 
parlamentares presentes.

PARLAMENTO AMAZÔNICO

A homenagem foi proposta pelo deputado Nilton Franco (Republicanos/TO)

“Samuel Queiroz é um ho-
mem diferenciado, ao qual 
demonstro aqui minha admi-
ração e gratidão como muní-
cipe de Manaus, cidade onde 
esse trabalho gigantesco foi 
estabelecido, juntamente com 
seu irmão Otoniel, e tem gera-
do frutos excelentes, e até já 
rompeu barreiras para outros 
estados. Por tudo isso e mui-
to mais, presto essa merecida 
homenagem ao nosso amigo 
Samuel e ao Grupo Queiroz”, 
afirmou Wallace Oliveira.

Omar Aziz é senador pelo Amazonas

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Lula esteve em viagem 
oficial e participou de 
cúpula em Paris na sex-
ta (23)

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva se 
reuniu, na sexta-feira 
(23), com o presi-

dente da França, Emmanuel 
Macron, no Palácio do Eliseu, 
em Paris. Os dois conversaram 
sobre o acordo de livre comér-
cio entre o Mercosul e a União 
Europeia (UE) e os termos para 
destravar a negociação final 
entre as partes.

O presidente foi a Paris 
para participar da Cúpula 
para o Novo Pacto Global 
de Financiamento, promovida 
pelo presidente Macron, nesta 
quinta e sexta-feira. A cúpula 
contou com a participação 
de mais de 300 entidades 
públicas, privadas ou não go-
vernamentais, incluindo mais 
de 100 chefes de Estado.

Durante seu discurso, ao 
lado do francês, Lula chamou 
de ameaça as exigências feitas 
pela União Europeia para a 
finalização de um acordo com 
o Mercosul. A UE enviou adi-
tivos a serem acrescentados 
no acordo, com a previsão 
de aplicação de multas em 
caso de descumprimento de 
obrigações ambientais.

“A carta adicional que foi 
feita pela União Europeia 
não permite que se faça um 
acordo. Nós vamos fazer a 
resposta, e vamos mandar a 
resposta, mas é preciso que 
a gente comece a discutir. 
Não é possível que nós tenha-
mos uma parceria estratégica 
e haja uma carta adicional 
fazendo uma ameaça a um 
parceiro estratégico”, disse 
Lula no evento.

O presidente também já de-
fendeu alterações em pontos 
do acordo de livre comér-
cio sobre compras governa-
mentais. “Eles querem que o 
governo brasileiro compre as 
coisas estrangeiras ao invés 
das coisas brasileiras. E se 
eles não aceitarem a posição 

O presidente da França Emmanuel Macron em conversa com Lula

Fernández viaja ao Brasil

O presidente da Argen-
tina Alberto Fernández

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva recebe-
rá na próxima segunda-
-feira (26), no Palácio do 
Planalto, o presidente da 
Argentina, Alberto Fernán-
dez, que fará visita oficial 
ao Brasil.

De acordo com a pro-
gramação divulgada pelo 
Planalto, Lula e Fernández 
tratarão dos principais te-
mas da agenda bilateral. 
Em seguida, o governo 
brasileiro oferece a Fer-
nández um almoço no  
Palácio Itamaraty.

Maiores parceiros co-
merciais do Brasil na Amé-
rica do Sul, os argentinos 
enfrentam uma nova grave 
crise na economia, com 
desvalorização do peso – 
a moeda local – perda do 
poder de compra e altos 
índices inflacionários. Em 
março, a inflação no país 
vizinho chegou a 104% ao 
ano. Por isso, o presidente 
Lula tem buscado articular 
iniciativas de ajuda aos vizi-
nhos, principalmente para 

AGENDA BILATERAL

evitar queda nas expor-
tações brasileiras ao país.

Desde janeiro, Lula e 
Fernández encontraram-
-se quatro vezes. Além do 
encontro na posse de Lula, 
o presidente brasileiro fez 
visita oficial à Argentina 

na sua primeira viagem 
internacional. Já Fernán-
dez veio mais duas vezes a 
Brasília, uma para se reunir 
diretamente com Lula, em 
maio, e outra para partici-
par da cúpula de presiden-
tes sul-americanos.

Lula se reúne com Macron em busca 
de acordo entre Mercosul e UE

do Brasil, não tem acordo. 
Nós não podemos abdicar 
das compras governamentais 
que são a oportunidade das 
pequenas e médias empresas 
sobreviverem nesse país”, dis-
se Lula em discurso no início 
deste mês.

Aprovado em 2019, após 20 
anos de negociações, o acor-
do Mercosul-UE precisa ser 
ratificado pelos parlamentos 
de todos os países dos dois 
blocos para entrar em vigor. A 
negociação envolve 31 países, 
o que poderá levar anos e 
enfrentar resistências.

Desigualdades
No evento de alto nível, hoje, 

que reuniu os líderes na cúpu-
la, Lula defendeu que o com-
bate às mudanças climáticas 
precisa ser acompanhado de 
ações contra a pobreza e co-
brou mais investimentos dos 
países ricos nas economias 
menos desenvolvidas e em 
ações contra as desigualdades 
sociais, de raça e gênero.

“Nós somos um mundo cada 
vez mais desigual, e cada vez 
mais a riqueza está concentrada 
na mão de menos gente, e a 
pobreza concentrada na mão 

de mais gente. Se nós não 
discutirmos essa questão da 
desigualdade, e se a gente não 
colocar isso com tanta priorida-
de quanto a questão climática, a 
gente pode ter um clima muito 
bom e o povo [vai] continuar 
morrendo de fome em vários 
países do mundo”, disse.

Para o presidente, o mundo 
precisa aprimorar as insti-
tuições internacionais visan-
do a uma nova governança 
mundial, de acordo com a 
geopolítica do presente, para 
coordenar esforços e apoiar 
as nações em necessida-
de. Segundo ele, as Nações 
Unidas precisam voltar a ter 
representatividade e força 
política, para que medidas 
importantes do ponto de vista 
ambiental possam ser aplica-
das de forma global, como 
forma de combater os efeitos 
das mudanças climáticas.

“Se nós não mudarmos essas 
instituições, a questão climáti-
ca vira uma brincadeira. Quem 
é que vai cumprir as decisões 
emanadas dos fóruns que nós 
fazemos?”, questionou. “Não 
se cumpre porque não tem 
uma governança mundial com 
força para decidir as coisas 
e a gente cumprir. Se cada 
um de nós sair de uma COP 
e voltar para aprovar as coi-
sas dentro do nosso Esta-
do Nacional, nós não iremos  
aprovar”, acrescentou.

O presidente lembrou ainda 
que o Brasil irá sediar a COP30, 
em 2025, pela primeira vez 
em um estado amazônico, no 
Pará, na capital Belém.

HECTOR VIVAS/ GI
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Sérgio Frota

Fabricio 
Marques 
e Tâmia 
Marques 
prestigiaram 
o Ministro 
Mauro 
Campbell 
Marques no 
lançamento 
do livro 
DIREITO 
FEDERAL 
BRASILEIRO 
que ocorreu 
em 21 de 

junho em Brasília, em comemoração aos 15 anos de Jurisdição no 
STJ dos Ministros Og Fernandes, Luis Felipe Salomão e Mauro 
Campbell Marques, no STJ

O TCE-AM deu início, nesta semana, ao Programa de 
Preparação para Aposentadoria 2023. O projeto busca 
oferecer aos servidores pré-aposentados novas possibilidades 
profissionais. A cerimônia de abertura foi realizada pelo 
presidente da Corte de Contas, conselheiro Érico Desterro

Governador do Amazonas, Wilson Lima destacou que, em 
três anos o Governo do Amazonas já economizou mais de 
R$ 21 milhões com a adoção de processos digitais. O balanço 
foi apresentado na abertura do Consad Express Manaus, na 
quinta (15)

Divulgação/DICOM/TCE-AM

FIQUEM COM DEUS!

Chico Batata/TJAM

Diego Perez/SECOM

Sara Rangel

Fotos: Ruan Souza/SEMCOM

Divulgação

 
psicóloga Karina Alves celebrou seu 

aniversário na sexta (16), reunindo 
um seleto grupo de amigas para um 

animadíssimo happy hour, em um restaurante 
da cidade. Confira nas fotos!

Happy hour

Governador do Amazonas, Wilson Lima assinou, na segunda (19), 
um Termo de Cooperação Técnica com o TJAM, para avanços na 
política de regularização fundiária em território amazonense. Ação 
integra o “Amazonas Meu Lar”, maior programa habitacional da 
história já realizado pelo Governo do Amazonas. “Essa ação do 
TJAM vem sanar uma lacuna que é falta de entendimento entre os 
cadastro do Governo Federal, Governo Estadual, das Prefeituras e 
dos Cartórios. Quando essa parceria for feita, e no momento que 
esses títulos começarem a ser entregues, isso dará uma segurança 
para a pessoa que está recebendo, para o cidadão, tendo a certeza 
que ninguém vai futuramente questionar esse documento que ele 
está recebendo, que é o documento definitivo da terra dele, da 
propriedade dele”, destacou Wilson Lima. Na foto o corregedor-
geral de Justiça do Amazonas, desembargador Jomar Ricardo 
Saunders Fernandes, governador Wilson Lima e vice-presidente 
do TJAM, desembargadora Joana Meirelles

O advogado e 
empreendedor 

Nelson 
Willians 
recebeu 

na Câmara 
Municipal de 

Manaus, a 
Medalha de 
Ouro Cidade 
de Manaus, 

em cerimônia 
realizada 

na casa, na 
sexta (16). A 

homenagem 
foi de autoria 
do vereador Diego Afonso, CEO do maior escritório de advocacia 

empresarial da América Latina, com filiais em todas as capitais do 
Brasil, e representações em diversos países. Na foto Sérgio Vieira, 

Nelson Willians e o autor da propositura vereador Diego Afonso

Silvia 
Helena 
Cavalcante, 
Rosa da 
Silva e 
Jonathan 
Freitas

Rose Rissoli, 
Rosangela 
Cunha e 
Elenice 
Belichar

Fatima 
Mesquita 

e Adala 
PereiraAniversariante Karina Alves e Lucia Viana

Rosangela Cunha Vidal, Edilane Frota e Luciana Terças

Elisangela Daniel, Isabel Bessa e Sandra Lins Cristina Souza, Denise Dias e Lidiane Pontes

Prefeito de Manaus, David Almeida, juntamente com 
representantes da Superintendência de Patrimônio da União 
no Amazonas, assinaram termo de cooperação técnica com 
o objetivo de promover regularização fundiária de imóveis 
no bairro Colônia Antônio Aleixo. A concessão de registro de 
propriedade, que visa beneficiar mais de 900 famílias, foi 
firmado na quarta-feira (14), no auditório da Semed. Assinaram 
também a secretaria adjunta da Gestão de Patrimônio da União, 
Caroline Gabas Stuchi, e o superintendente do Patrimônio da 
União no Amazonas, Mauro Leno Rodrigues de Souza

Karine 
Medeiros e 
Elke Franco 
de Sá Rosell, 
no Hotel 
Seringal

Sérgio Frota sergiofrotacolunista@Gmail.com
@sergiopromoter

Fotos: Divulgação

Divulgação
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Uso da capacidade 
operacional teve me-
lhor resultado desde 
maio de 2014

Agência Brasil

A indústria da cons-
trução civil aumen-
tou sua capacida-
de operacional e 

está empregando mais no 
Brasil. Dados são da pesqui-
sa Sondagem da Indústria 
da Construção, divulgada 
nesta sexta-feira (23) pela 
Confederação Nacional da 
Indústria (CNI).

De acordo com o levan-
tamento, o índice de evolu-
ção do nível de número de 
empregados da construção 
ficou em 50,7 pontos em 
maio de 2023. O resultado 
é melhor do que o registra-
do em maio de 2022 (48,9 
pontos) e em abril de 2023 
(50 pontos).

“A alta chama mais aten-
ção por estar acima da 
média histórica para o pe-
ríodo. Maio é um mês de 
queda no emprego, com 
média de 45,1 pontos”, in-
formou a CNI. Segundo a 
entidade, dados acima da 
linha divisória de 50 pon-
tos indicam crescimento do 
emprego; e abaixo suge-
rem queda. 

Nível de atividade 
O boletim avaliou o ín-

dice de evolução do nível 
de atividade da indústria 
da construção e a utiliza-
ção da capacidade ope-
racional, que apresentou 
o melhor resultado para 
maio desde 2014.

No primeiro caso, foi ob-
servado aumento de 0,1 
ponto na comparação en-
tre abril e maio de 2023, 
passando de 49,7 para 49,8 
pontos – variação que, do 

O índice de evolução do nível de número de empregados da construção ficou em 50,7

CNI: indústria da construção 
está empregando mais no país

ponto de vista da CNI, re-
presenta “estabilidade”, 
por estar muito próximo 
da linha de 50 pontos. Em 
maio de 2022 este índice 
estava em 49,5 pontos.

O gerente de Análise Eco-
nômica da CNI, Marcelo 
Azevedo, destaca que o 
resultado obtido em maio 
“é maior que a média histó-
rica para o mês”, que é de 
46,3 pontos. “Isso significa 
que a quase estabilidade da 
atividade em maio de 2023 
é exceção, pois usualmente 
temos queda da atividade 
na passagem de abril para 
maio”, explicou.

Já a Utilização da Ca-
pacidade Operacional au-
mentou 1 ponto percentual 
entre abril e maio de 2023, 

encerrando o mês em 67%. 
“Além de positivo, esse re-
sultado é maior que a média 
da UCO para meses de maio 
(62%). Adicionalmente, é o 
maior valor de UCO para o 
mês de maio desde 2014, 
quando a capacidade ope-
racional foi 70%”, avalia  
a CNI. 

Expectativa
Os índices de expec-

tativas da indústria da 
construção recuam em 
junho, apesar dos dados 
positivos com relação ao 
desempenho do setor.  
“Todos os índices de expec-
tativas para os próximos 
seis meses da indústria da 
construção recuaram em 
junho de 2023. Apesar da 

queda, os indicadores es-
tão acima dos 50 pontos, 
o que mostra otimismo do 
empresário do setor, mes-
mo que mais moderado”, 
destacou a CNI.

Segundo a entidade, o 
índice de expectativa de 
compra de insumos e maté-
rias-primas caiu 2,1 pontos, 
ficando em 52,9 pontos. 
Já o índice de expectativa 
do número de emprega-
dos caiu 1,7 ponto, para  
53 pontos.

A CNI observou “quedas 
mais moderadas” nos índi-
ces de expectativas relacio-
nados ao nível de atividade 
e de novos empreendimen-
tos e serviços.

“O índice de expectati-
va em relação ao nível de 

atividade recuou 0,5 pon-
to, passando para 54,3 em 
junho. E o índice de expec-
tativa de novos empreen-
dimentos e serviços caiu 
0,6 ponto, passando para 
52,9 pontos, na passagem 
de maio para junho.”

O índice que mede “in-
tenção de investimento” 
recuou 1,8 ponto de maio 
para junho de 2023, pas-
sando de 45,4 pontos para 
43,6 pontos. “Apesar da 
queda, o índice permane-
ce em patamar elevado na 
comparação com a média 
para junho, de 35,1 pon-
tos”, informa a entidade. 

Confiança sobe
Segundo o levantamento 

da CNI, foi observada uma 

alta de 0,3 ponto em junho 
no Índice de Confiança do 
Empresário (ICEI), passan-
do de 51,9 pontos para 
52,2 pontos.

Por estar se afastando 
da linha de corte (50 pon-
tos), a variação significa, de 
acordo com a entidade, que 
o empresário do setor da 
construção está com uma 
confiança “ligeiramente 
maior e mais disseminada”.

A CNI acrescenta que to-
dos os componentes do 
ICEI da construção mos-
traram, também, “avanço 
moderado” na passagem 
de maio para junho. Tan-
to o Índice de Condições 
Atuais como o Índice de 
Expectativas aumentaram 
0,3 ponto no período.

FOTO: ANTÔNIO CRUZ
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Impulso, um vilão?
Consultor de Empresas, especialista em gestão financeira para 
famílias, micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys 

Você se considera um com-
prador impulsivo? Você tem 
o hábito de extrapolar as 
faturas do cartão sem consi-
derar o impacto financeiro no  
seu orçamento?

Se a resposta for sim, saiba 
que você precisa de estraté-
gias para usar seu dinheiro 
com mais sabedoria. Afinal, 
a compra por impulso pode 
afetar sua situação financeira. 
Essa decisão não planejada 
de comprar algo, pensan-
do somente no bem-estar a 
curto prazo, é chamada de 
compra por impulso. Para 
evitar que isso aconteça, é 
necessário ter conhecimento 
do quanto você pode gas-
tar, do quão importante é 
essa compra de produto ou 
serviço para você e, saber 
se terá condições de pagar 
por elas, sem afetar outros 
compromissos seus. Vocês 
já pensaram nisso?

É meus caros leitores desta 
coluna. Quem de vocês nunca 

foi ao shopping ou a uma loja 
(física ou virtual) e comprou 
algum produto ou serviço, 
sem precisar?  Que comprou 
um celular assim que ele foi 
lançado e, o “antigo” ainda 
funciona muito bem? Uma 
roupa, que sequer usou ain-
da? Saibam que não estão 
sozinhos nessa. Boa parte da 
população tem esse hábito 
e age assim. Eu inclusive...
rsrsrss (não sou perfeito). Isso 
é uma característica que re-
quer muita atenção da nossa 
parte, os consumidores.

Contra nós, temos a impul-
sividade por algo ou serviço. 
Para o comercio, é algo po-
sitivo e, faz parte de várias 
estratégias de vendas dessas 
empresas, fazer você sentir 
necessidade de algo. Afinal, 
as empresas, precisam ven-
der seus produtos e servi-
ços. As compras por impulso, 
ocorrem normalmente por 
duas maneiras: quando você 
decide comprar algo que até 

queria, mas, não era o mo-
mento adequado. E aquelas 
que você não queria, mas a 
estratégia do vendedor, ou 
uma promoção imperdível te 
fez mudar de ideia. Percebe-
ram como é essa “guerra” 
psicológica entre o querer 
e ter? Sabe aquela ostenta-
ção? então, ela pode ter sido 
gerada por isso. Aqui vou 
abordar, um pouco de ambos 
os lados, pois tenho clien-
tes que vendem produtos e 
serviços e, clientes como vo-
cês, pessoas físicas, que são  
os consumidores. 

Uma compra por impulso 
pode até ser prazerosa mo-
mentaneamente. Para muitas 
pessoas, as compras podem 
tê-las deixado satisfeitas por 
determinado período. Mui-
tas pessoas fazem as compras 
impulsivas quando não estão 
bem, quando estão “para bai-
xo”. Ao efetuar a compra, a 
sensação de bem-estar re-
torna quase que instantane-

amente. Porém, esse período 
de euforia, além de poder 
durar pouco, pode ainda 
causar efeitos negativos na 
autoestima da pessoa, além 
é claro, do financeiro.

Por outro lado, o do co-
mercio ou serviço, as ações 
de marketing utilizadas são 
excelentes ferramentas para 
despertar a necessidade/
vontade de comprar algo, 
ou adquirir algum serviço, 
fazendo com que os clien-
tes, consumam cada vez mais 
seus produtos/serviços. Co-
nhecer a forma de compra do 
consumidor é fundamental, 
não só para vender mais, 
mas também qualificar suas 
vendas e oferecer um aten-
dimento personalizado ao 
cliente. Como o vendedor é 
a peça-chave nos processos 
de venda, é também ele quem 
constrói toda a experiência 
de compra. Por isso é tão im-
portante compreender pro-
fundamente para quem ele 

vende. Em especial porque a 
interação com consumidores 
planejados e não-planejados 
deve ser diferenciada.

O planejamento financeiro 
tem aspectos positivos em 
diversas áreas da vida, princi-
palmente no que tange a saú-
de financeira.  Por exemplo, 
se você já tem tudo planejado 
(receitas x despesas) e quer 
comprar algum produto ou 
serviço, você poderá checar 
seu orçamento e, saber se 
cabe alguma despesa extra. 
Uma regrinha simples, além 
de ter um orçamento, é poder 
esperar. Seja 1 hora, 1 dia, 15 
dias ou 1 mês. Quanto maior 
for a espera sem a compra, 
melhor será para você ana-
lisar o quão necessário é 
comprar. Faça as seguintes 
perguntas a você mesmo: Eu 
preciso disso neste momen-
to? Eu posso pagar por ele? 
O preço realmente está muito 
bom (visto que você já com-
parou em outros momentos/

locais). Passado o período es-
tipulado por você, e, o desejo 
ainda persistir e, ele couber 
no seu orçamento, você po-
derá comprá-lo sem culpa. 

Nem só de impulso vivem 
os clientes e vendedores. 
Você pode comprar pro-
dutos e serviços de forma 
planejada, pois, de maneira 
antecipada, você pode saber 
da sua necessidade, do seu 
orçamento, da disponibilida-
de do produto, das condições 
de pagamento. Por exemplo, 
financiamento de veículo, de 
casa própria, de consorcio, 
viagem a médio/longo prazo.

É muito importante que todos 
tenham uma organização com 
o dinheiro e um planejamento 
financeiro para saber como ele 
está entrando e saindo, que, 
eventualmente, até procure 
uma ajuda profissional para que 
você se conheça financeiramen-
te. Em qual tipo de consumidor 
você se encaixa? Siga nosso 
instagram @a.reys_consultoria
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Segundo a PF, madeira 
era coletada no Parque 
Indígena do Xingu

A Polícia Federal (PF) 
concluiu, nesta sex-
ta-feira (23) uma 
operação para com-

bater os crimes de desmata-
mento, corte seletivo e furto 
de bem da União no Parque 
Indígena do Xingu (PIX), em 
Mato Grosso. Durante a Ope-
ração Prepori, a entidade des-
truiu tratores, maquinários e 
um caminhão toreiro.

De acordo com investi-
gações da PF, uma organi-
zação criminosa composta 
por madeireiros locais e até 
mesmo líderes indígenas 
atuava no parque indígena.

O valor estimado da 
madeira coletada equiva-
le a cerca de R$ 170 mi-
lhões. Além de lucrar com 
a prática ilegal, o grupo 
silenciava a comunidade  
indígena descontente.

Criado em 1961, o Parque 
Indígena Xingu ocupa um 
território de 26 mil km² e 
engloba os municípios de 
Feliz Natal, Nova Ubiratã, 
Paranatinga e União do Sul 
– em Mato Grosso.

Com ajuda de imagens 
de satélite, a PF consta-
tou ocorrência de grande 
número de clareiras de ex-
tração recente de madeira 
em uma área degradada de 
cerca de 7,8 mil hectares. 
Também foram identifica-
das cicatrizes de queima-
das na área.

A PF estima que o prejuízo 
da evasão e destruição de 
recursos florestais somado 
à degradação ambiental na 

Madeira ilegal coletada no Parque Indígena do Xingu

PF destrói maquinários 
utilizados em extração ilegal
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terra indígena foi estimado 
em R$ 1,7 bilhão.

Foram encontrados pá-
tios de desdobramento de 
lascas e palanques feitos de 
árvores de “grande valor” 

como: Itaúba, Morcegueira, 
Cambará e Angico. Todas as 
toras eram récem-cortadas.

“Após a ação policial e 
administrativa no Parque 
Indígena, as investigações 

prosseguirão para respon-
sabilizar os financiadores 
e demais envolvidos na 
extração ilegal de madei-
ra no território indígena, 
ação criminosa que provo-

ca grandes danos ao meio 
ambiente e à população 
indígena da região, além 
do desequilíbrio no mer-
cado financeiro”, diz trecho  
de comunicado.

Bombeiro adota bebê que 
foi abandonada 

No estado norte-ameri-
cano da Flórida, na cidade 
de Ocala, um bombeiro es-
tava cumprindo seu turno 
noturno quando, por volta 
das 2 horas da manhã, o 
alarme soou.

De imediato, o bombei-
ro reconheceu o som ca-
racterístico. Alguém havia 
deixado algo na caixa de 
bebês, um espaço seguro 
e anônimo onde pessoas 
podem deixar seus bebês.

Inicialmente, o bombeiro 
admitiu ter pensado que se 
tratava de um alarme falso, 
mas ao chegar ao local, 
deparou-se com uma cena 
tocante: um bebê cuidado-
samente envolto em um 
cobertor rosa. Essa peque-
na menina, hoje conhecida 
como Zoey, se tornaria sua 
filha. O bombeiro recorda 
o momento com carinho: 
“Ela tinha um biberão e 
estava simplesmente re-
laxada. Eu a peguei nos 
braços e a abracei. Nossos 
olhares se encontraram, e 

ali, naquele instante, eu a 
amei para sempre”.

Para o bombeiro e sua 
esposa, ter um filho era 
um desejo que perdurava 
há mais de uma década. 
Naquele momento, tudo 
começou a fazer sentido 
para ele, que enxergou 
uma intervenção divina 
nessa bênção inesperada. 
Em entrevista à NBC News, 
ele expressou sua cren-

ça: “Deus estava presente,  
nos auxiliando”.

Hoje, o bombeiro com-
partilha sua história com 
um objetivo especial: fazer 
com que a mãe biológica 
de Zoey saiba que sua filha 
está bem e sendo cuidada 
com amor. “Quero trans-
mitir a ela a tranquilidade 
de que sua filha está re-
cebendo todo o carinho 
necessário”, acrescentou.

EUA

O abandono desta bebê o fez concretizar o sonho de ter filhos

Pequim ferve com alerta 
vermelho de calor recorde

Pequim atualizou seu 
alerta de clima quente 
nesta sexta-feira (23) para 
Vermelho, o mais alto em 
seu sistema de alerta co-
dificado por cores, com 
muitas partes da capital 
chinesa sofrendo com tem-
peraturas em torno de  40 
graus Celsius (ºC).

A temperatura oficial, me-
dida nos subúrbios ao sul 
de Pequim, atingiu 40 °C 
logo após 13h30 de hoje, 
chegando a 40,3°C às 16h, 
informou o observatório 
municipal.

“Esta é a primeira vez 
desde a criação do obser-
vatório que houve uma alta 
temperatura de mais de 
40°C por dois dias consecu-
tivos”, disse Zhang Yingxin, 
diretor meteorologista do 
órgão, em entrevista co-
letiva. O observatório foi 
fundado em 1951.

“A temperatura lá fora 
está muito quente”, disse 
um morador de Pequim 
de 28 anos, de sobrenome 
Zhang, que trabalha no se-

tor de alimentos e bebidas.
“Estou definitivamente 

preocupado, mas acho que 
ainda sou jovem e pos-
so lidar com isso. Espero 
que as pessoas mais velhas 
saiam o menos possível.” 
Na quinta-feira, a tempe-
ratura máxima na cidade 
de quase 22 milhões de 
habitantes ultrapassou 
41 °C, quebrando o re-
corde do dia mais quente 
de junho. A estação me-
teorológica dos subúrbios 

do sul, considerada o prin-
cipal medidor de Pequim, 
registrou uma temperatu-
ra de 41,1 °C à tarde. A 
máxima anterior de junho 
era de 40,6 °C registrada 
em 10 de junho de 1961. 
As autoridades regionais 
alertaram nesta sexta-feira 
sobre os riscos à saúde do 
calor prolongado, aconse-
lhando as pessoas a beber 
pelo menos 1,5 litro de 
água por dia e limitar o 
tempo ao ar livre.

CLIMA

A temperatura oficial, medida nos subúrbios ao sul de Pequim, atingiu 40 °C

Idoso morre 
em área 
alagada

CCIICCLLOONNEE

O corpo de um homem 
de 71 anos foi encontrado 
pelo Corpo de Bombeiros 
em uma área alagada de 
Novo Hamburgo (RS), nes-
ta sexta-feira(23). A região 
ficou coberta de água após 
passagem de ciclone pelo 
Rio Grande do Sul.

De acordo com os bom-
beiros, o homem, identifi-
cado como Pedro Schmitt, 
estava desaparecido desde 
terça-feira (20/6). Ele saiu de 
casa para ajudar a procurar 
possíveis vítimas do alaga-
mento. O barco usado pelo 
idoso foi encontrado já na 
quarta-feira (21), e o corpo 
localizado no dia seguinte.

“Encontramos a embar-
cação virada no local, com 
muita vegetação em volta”, 
explicou o soldado Diego 
Marcelino, do Corpo de 
Bombeiros. O governo do 
estado já contabiliza 16 
mortes ocasionadas pela 
passagem do ciclone ex-
tratropical pelo Rio Grande 
do Sul. 

Área alagada de Novo Hamburgo

DIVULGAÇÃO
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Monike e Alexandre 
Novaes

Nunca mais tinha participado de chá 
de cozinha, no salão de festa do 

Privilège e, ainda mais, animado como 
o da Laís Said Cavalcanti que vai casar 
com o Thiago Jackmonth, dia 22 de ju-
lho. O cházinho foi a Lamisse que ofere-
ceu para os noivinhos, mas tudo com o 
gosto Laís. O buffet foi da Asnah Castro 
e teve música de voz e violão do Dar-
len Pimentel e a pista bombou. Ah! Teve 
show da palhacinha Pauleth Pink com o 
humorista Wellington Peres.

Teve show da Banda Overload no Justine Bar - 
aquele que é sucursal do Allna -, sábado passado…

como sempre, foi top!

Over By Justine

Bianca Lins de 
Albuquerque 

CHÁZINHO

Marlinda Dutra e Lucíola 
Valois e Andrea Machado

Glória Cavalcanti e 
Socorro Said

Martha e Lucas PinheiroFabrício Furtado Circe Gandra e Rosana 
Antony

Dina e Ricardo 
Turenko Beça

Carolina (soprou a velinha) e 
Ricardo Lindenberg 

Laís Said Cavalcanti

Anna TerraFernanda e Rafael 
Grosso

Demétrius Queirós e 
Ricardo Mena 

Danielle e Adalto 
Nazareth

Rosemberg Guimarães

Isadora e Samia Said, 
Gina Garcia

Lamisse Said Cavalcanti

Andréa Braga

Marina e Gabriel 
Jackmonth

Andreza Souza

Micaela e Gisele 
Rezende

Simone Brilhante e Laura 
Araújo

Mariah Frota, Alzira Naranjo e 
Claudia Said

Sandra Desideri e Sheyla 
Benchimol

Laís entre Elisa e 
Ronaldo JackmonthPatrícia e Rafael Jackmonth, Ludmilla e Danniel Pinheiro

Ellen Nascimento
Vitória e Gebes 

Medeiros

Ludmila Miglio, Socorro Said, Laiana 
Mota e Izabella Ale

Eliane e Marcelo 
Laredo

Mônica e Laerte 
Antonaccio 

Milton e Daniele Silva, Cristina e 
Alisson Rodrigues

James, Isadora e 
Gabriela Said



Cultura

O “Triburbanos – 
Arte de Rua” em 
sua primeira edi-
ção, neste domin-

go (25,) discute com artis-
tas, acadêmicos, urbanistas 
e poder público sobre arte 
urbana em Manaus. O se-
minário tem a realização 
da Associação Amazônia 
de Produção, Organiza-
ção e Incentivos Artísticos 
(Apoiar), em parceria com a 
Dabacuri Produções.

O Triburbanos acontece 
no Centro Cultural Povos 
da Amazônia, no Distri-
to Industrial, zona Sul, e 
foi contemplado no edi-
tal Programa Manaus Faz 
Cultura, da Fundação Mu-
nicipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), 
via Conselho Municipal de  
Cultura (Concultura).

A importância dos eventos 
formativos e o debate de po-
líticas públicas voltadas ao 
tema são destacados pelo 
diretor-presidente da Ma-
nauscult, Osvaldo Cardoso

“Nunca se fez tão urgente 
discutir políticas públicas 
no país, principalmente 

Evento debaterá tam-
bém o mercado de 
trabalho para artistas

para o setor cultural. É im-
portante que todos estejam 
atentos e acompanhando 
nossas ações e, principal-
mente, participando com 
opiniões e sugestões. Es-
tamos abertos ao diálogo 
e trabalhando não apenas 
para fomentar, mas, tam-

bém formar. Nas próximas 
semanas, abriremos novos 
cursos de formação cultu-
ral”, afirmou.

 Também falando sobre 
o debate cultural, o presi-
dente do Concultura, Te-
nório Telles, considera o 
tema como fundamental 

no processo de construção 
de caminhos novos para a 
cultura da cidade. 

“O edital Manaus Faz Cul-
tura foi pensado com esse 
propósito, de oportunizar 
momentos reflexivos e prá-
ticas artísticas que contri-
buam para formar novos 

talentos e consolidar o tra-
balho dos profissionais que 
ajudam a manter vivo o 
fazer artístico em Manaus”, 
pontuou Telles.

Arte Urbana
Além das discussões locais 

sobre políticas públicas para 
a área, normas de uso do 
espaço público, um dos ob-
jetivos do seminário é focar 
na questão do mercado de 
trabalho para esses artistas.

O evento, que terá entra-
da gratuita, reunirá artis-
tas, acadêmicos, gestores 
e urbanistas para discutir 
a importância da arte de 
rua para a cidade. Os par-
ticipantes receberão certifi-
cado de participação. Serão 
sorteados brindes e uma 
bolsa de estudos integral 
para o curso livre, on-line, 
da produtora Giullia Lupo.

Programação:
13h - Credenciamento  
Às 13h30 acontece a aber-

tura dos painéis “Afinal, o 
que é arte urbana e qual 
a sua importância para a 
sociedade?”, “Quais os im-
pactos na inclusão social, na 
experiência de cidade e no 
desenvolvimento urbano?” 
e” A arte urbana mantém a 
cidade mais viva e bela?”.

Participam do Triburba-
nos como debatedores Ri-

13
redacao@vanguardadonorte.com.br | Artur Mamede

Manaus, sábado e domingo, 24 e 25 de junho de 2023 

O Início de Tudo
Argentina é o maior produ-

tor de vinhos da América do 
Sul e o quinto maior produtor 
mundial, ficando atrás da Itália 
e Espanha que são grandes in-
fluenciadores dos sabores e da  
produção argentina.

Historiadores afirmam que as 
primeiras videiras argentinas fo-
ram trazidas da Espanha junta-
mente com a igreja com o ob-
jetivo de servir, principalmente, 
aos rituais e cerimônias católicas.

As primeiras regiões vinícolas 
foram estruturadas às margens do 
Rio de la Plata, tornando a área da 
Concórdia uma importante zona 
de produção das uvas. Não muito 
tempo depois, regiões de Mendo-
za e San Juan já haviam iniciado o 
cultivo de uvas para a produção 
de vinhos. Tais regiões são as 
principais produtoras da bebida 
atualmente, conforme veremos 
mais adiante.

Em 1885, com a chegada da 
ferrovia, muitos outros povos 
europeus chegaram à Argentina. 
Eram imigrantes italianos, espa-
nhóis e franceses que trouxeram 
consigo técnicas, procedimentos 
e conhecimento para o aumento 
da produção de vinhos e o desen-
volvimento do plantio das uvas.

Foi um presidente argentino, 
por volta do ano de 1850, que 
pediu que o um agrônomo francês 
replicar as uvas produzidas nas 
cidades chilenas que pudessem 
permitir a produção de vinhos dos 
tipos Malbec, Cabernet e Merlot.

Aimé Pouget, o agrônomo 
francês, atendeu ao pedido do 
então presidente e reproduziu, 
em Mendoza, as cepas das uvas 
naquela região, tornando-a a prin-
cipal região produtora de vinhos, 
até os dias atuais.

E a partir daí, iniciou a historia 
industrial do vinho na Argentina

A Consolidação da Indústria 
do Vinho Argentina

No século XIX chegou à região 
uma nova onda de imigrantes 
europeus que trouxeram em suas 
bagagens novas cepas estrangei-
ras e muita tradição na produção 
de vinhos, como os italianos. Os 
europeus recém-chegados en-
contraram em Los Andes e no 
Vale de Rio Colorado os locais 
ideais para começar o seu próspe-
ro cultivo, e ali se estabeleceram.

Entre 1850 e 1880 a produção 
de vinhos argentinos começou a 
mudar de forma. Com a integração 
do país à economia mundial, a 
chegada da industrialização e a 
abertura de múltiplas ferrovias 
cortando a região, o que antes 
era uma agricultura voltada para a 
produção de vinhos tomou forma 
de uma indústria do vinho.

Em 1853 foi criada a Quinta Nor-
mal de Agricultura de Mendoza, 
a primeira escola de agricultura 
do país, por meio da qual novas 
técnicas de cultivo de vinhedos 
foram implementados na região, 
como o uso de máquinas e mo-
dernas metodologias científicas.

Para se ter uma ideia do cres-
cimento da produção de vinho 
argentino nessa época, em 1873 
o país contava com apenas 2.000 
hectares de vinhedos, enquanto 
em 1990 a área cultivada chegou 
a 210.371 hectares.

É importante frisar que, dife-
rentemente do Brasil, a Argen-
tina sempre manteve uma forte 
identidade europeia e, com ela, o 
consumo de vinho pela sua popu-
lação era de grandes proporções. 
Nos anos 60 a produção de vinho 
para o mercado interno era bem 

estruturada, com amplas redes 
de distribuição e comercialização. 
O consumo per capita na época 
chegada a impressionantes 90 
litros por habitante.

As Principais Regiões Produ-
toras

Mendoza é a região preferida 
da produção dos vinhos argenti-
nos por reunir características cli-
máticas bastante particulares. A 
combinação da altitude elevada, 
solo desértico, vento seco e a 
chuva escassa na região, trazendo 
baixa umidade no ar, o que torna 
o clima perfeito para safras pro-
dutivas de uva, pois o clima não 
favorece a proliferação de pragas 
e fungos.

Por se tratar de uma região bas-
tante seca, para garantir a umida-
de necessária para a produção das 
frutas, toda a água da produção 
é trazida da liquefação da neve 
das cordilheiras dos Andes. Ou 
seja, uma água rica em minerais e 
com alto grau de pureza, favorece 
o sabor ideal das uvas, que será 
sentido e valorizado na bebida.

San Juan - região que corres-
ponde a 21% da produção total 
do país, o que a torna a segun-
da maior região produtora dos 
vinhos argentinos. Assim como 
a Mendoza, San Juan também 
possui um clima bastante seco e 
quente e uma altitude ainda maior 
que a primeira.

Patagônia - abriga vinhedos 
bem particulares, uma vez que 
são os vinhedos localizadas mais 
ao Sul do planeta. A região é 
também de clima desértico, assim 
como Mendoza e San Juan, com a 
diferença discrepante em relação 
à temperatura.

A Patagônia as temperaturas 
são baixíssimas na maior parte do 

ano, fazendo da região extrema-
mente fria e seca, à altitudes bem 
mais baixas que as duas primeiras 
regiões citadas.

As plantações também são 
regadas pelas águas vindas das 
Cordilheiras que, quando combi-
nadas com a qualidade do solo 
da região, permite a produção 
de uvas extremamente saborosas  
e suculentas.

Principais Castas
A Malbec é a uva mais expres-

siva da Argentina.
É a uva mais cultivada no país, 

com mais de 40 mil hectares, o 
que equivale a 18% de todos os 
vinhedos do país.

Originária da região de Cahors, 
na França, a Malbec chegou à 
Argentina pelas mãos de Michel 
Aimé Pouget em meados de 1850.

Esta uva adaptou-se excepcio-
nalmente bem ao clima, com dias 
quentes e noites frias, e ao terroir 
da Argentina, de altas altitudes.

Hoje, a Argentina é o maior 
produtor de Malbec do mun-
do, concentrando 75% da  
produção mundial.

É uma uva versátil, produzindo 
desde vinhos tintos despretensio-
sos e fáceis de gostar, feitos para 
o consumo imediato, até rótulos 
mais estruturados e envelhecidos 
em carvalho, que revela um ótimo 
potencial de guarda.

Quando jovens, os vinhos Mal-
bec tendem a revelar aromas de 
frutas vermelhas e negras, como 
ameixa, cereja, framboesa e mirtilo.

A Bonarda é a segunda uva da 
espécie Vitis Vinífera mais cultiva-
da da Argentina, com uma área de 
19 mil hectares, o que equivale a 
cerca de 9% de todos os vinhedos 
do país.

Originária da região de Saboia, 

na França, onde atende pelo nome 
Douce Noir, a Bonarda chegou à 
Argentina durante o século XIX.

Apesar de não ser tão famosa 
entre os consumidores de vinhos 
brasileiros quando a Malbec, a 
Bonarda dá origem a vinhos tintos 
estruturados e fáceis de beber.

Entre os principais aromas da 
uva Bonarda destacam-se notas 
de frutas vermelhas e negras ma-
duras, como amora, framboesa, 
morango, cereja e groselha, além 
de nuances de especiarias.

Se tiver a oportunidade, ex-
perimente um Bonarda Argen-
tino, garanto que você não irá  
se arrepender!

A Torrontés é a uva branca mais 
cultivada da Argentina, ocupando 
uma área de 8 mil hectares, o que 
equivale a cerca de 3,6% de todos 
os vinhedos do país.

Originária da região vitivinícola 
da Galícia, na Espanha, a Torrontés 
começou a ganhar popularidade 
na Argentina durante a segunda 
metade do século XX.

Hoje, os melhores Torrontés 
da Argentina concentram-se na 
região de Salta, no extremo norte 
do país.

Os vinhedos de Salta estão loca-
lizados entre 1.500 e 3.000 metros 
acima do nível do mar, oferecendo 
as condições ideais para o desen-
volvimento da Torrontés.

Os Torrontés Argentinos des-
tacam-se por sua leveza, frescor 
e grande intensidade aromática, 
revelando aromas florais, como de 
jasmim, rosa e flor de laranjeira, 
notas de frutas cítricas, nuances 
herbais e de especiarias, além de 
toques de mel.

O Ouro Tinto (Branco e Rosé 
Também): Enoturismo

Mais do que belas paisagens e 

a fama de ser a terra do tango, 
o país vizinho é referência mun-
dial por conta da excelência de  
seus vinhos. 

Mas a nossa vizinha não quer 
ser apenas uma exportadora. Ela 
quer utilizar isso como uma fer-
ramenta de forte potencial para 
fomentar ainda mais o turismo. O 
público brasileiro está entre eles. 
Não é à toa que ela tem atraído 
cada vez mais turistas daqui que 
amam viajar e viver experiências 
de imersão em vinícolas.

A grande quantidade de vi-
nícolas, vinhedos e restaurantes 
espalhados pelo país faz esse 
roteiro ser perfeito para os apre-
ciadores da bebida, independente 
das suas preferências. O legal é 
que para fazer esses passeios não 
é necessário ser um entendedor 
do assunto, basta ter vontade de 
abrir a mente para viver a fundo 
essa experiência.

Tem também a questão eco-
nômica. Como a moeda local, o 
Peso Argentino, é desvalorizado 
em relação ao Real, se torna um 
destino barato quando compara-
mos com outros países que são 
referência nesse segmento, como 
Portugal e Itália, por exemplo. 
Além disso, tem a proximidade 
com o Brasil e a não necessidade 
de se ter um visto para turismo e 
passaporte para entrar.

Este será um dos temas a serem 
abordados em nossa coluna, este 
tipo de turismo que cresce acima 
da média dos demais setores e 
que tem o vinho como um acom-
panhante, levando experiencias 
e entretenimento aos enófilos 
como eu e muitos de vocês.

Agora me digam, qual é o seu 
Vinho Argentino preferido?

Um abraço, um brinde e até 
a próxima!!

Dos Andes ao Vinho – A História do Vinho na ArgentinaEmpresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de 
Negócios, Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo 

Daniel Mavignier

REPRODUÇÃO

Grafiteiro Paulo Ito participa do bate-papo “Você trabalha ou só pinta?”

chardson Adriano de Souza 
- Doutorando em História 
Social pela Universidade Fe-
deral do Amazonas (Ufam) 
e ativista político do movi-
mento Hip Hop; Melissa To-
ledo - Arquiteta e urbanista; 
Turenko Beça - Diretor de 
Economia Criativa da Secre-
taria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa do Ama-
zonas (SEC); Pedro Paulo 
Cordeiro - Diretor de Plane-
jamento Urbano do Instituto 
Municipal de Planejamento 
Urbano (Implurb).

As rodadas de bate papo 
iniciam às 15h, com Giuliana 
Lupo, curadora e produtora 
cultural, CEO da She Wolf 
(São Paulo), mais a cura-
dora de Manaus Virna Lisi 
e o tema “Como se tornar 
um artista profissional no 
mercado da arte urbana?”.

Às 16h30 é a vez do bate-
-papo “Você trabalha ou 
só pinta?” com Paulo Hito, 
artista plástico e grafiteiro 
de São Paulo.

Em seguida, às 17h30 é 
a vez de papo Reto com 
vários artistas convidados. 
As rodadas se encerram, 
às 18h30, no espaço aberto 
com área livre para skate.

O encerramento conta 
ainda com pick-up libera-
da para hip hop e dan-
ças urbanas e sorteio de  
kits Triburbanos.

‘Triburbanos’ debate arte no 
Centro Cultural Povos da Amazônia

@dsmvinhos
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Junior Negão espera contrato 
do UFC e avisa: ‘Estou pronto’
Manauara vence GP 
do Centurion FC e es-
pera contrato do UFC

DANIEL BOECHAT

Do Parque Centená-
rio, no bairro Flores, 
zona centro-sul de 
Manaus, o lutador 

Antônio “Junior Negão” 
Monteiro, de 27 anos, está 
a um passo do maior 
evento de luta 
do mundo, 
o Ultima-
te Fight 
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Junior Negão vence no GP do Cen-
turion FC em duas categoris acima 
do que luta normalmente

Championship (UFC).
No mundo das ar-

tes marciais mistas há 
uma década, a nova 
revelação manauara 
das artes marciais, 

Junior Negão, fez 
história recen-

temente na 
disputa do 

lendár io 
C e n t u -
r i o n 

F C , 
m a s 
não 

quer parar por aí. Para isso, o 
lutador treina na renomada 
Academia Nova União.

“A Nova União é uma 
equipe de ponta. Uma equi-
pe de muitos campeões, 
não só o José Aldo, mas 
tem vários outros, então 
para mim é muito gratifi-
cante estar nessa academia. 
Desde quando eu estava em 
Manaus, sempre acreditei 
que poderia chegar aqui. E 
hoje em dia, graças a Deus 
eu estou ocupando meu 
espaço”, celebra o atleta.

Conselhos campeões
O renome da academia, 

localizada no Rio de Ja-
neiro, vem tanto pelos co-
mandos do Mestre Dedé 
Pederneiras, quanto pelo 
ídolo e parceiro de treino 
de Júnior Negão, o tam-
bém amazonense José 
Aldo, que deixou con-
selhos campeões para a  
nova geração.

“Ele me deu os conse-
lhos muito bons, con-
selhos campeões. Fez 
um ritual dele no meu 

cinturão, que vai aben-
çoar mais ainda. Muito 

bom o incentivo dele, pas-

sou a bola mesmo. Gratidão 
por ele também que é um 
cara que eu respeito muito, 
um cara que eu sempre 
sonhei em estar treinando 
e só tenho gratidão”, conta 
Junior Negão.

Apesar do bom momen-
to, a saída da cidade natal 
para a realidade carioca 
não foi fácil para Júnior. 
Com problemas financei-
ros e saudade de casa, ele 
fez “bicos” como segurança 
para manter-se e lidou com 
lesões, mas deu a volta  
por cima.

“Trabalho e treino foram 
minhas maiores dificulda-
des. Agora, não preciso pro-
var nada para ninguém, es-
tou pronto para isso. Antes 
deste GP eu fiquei parado 
por um ano e três meses, 
quando achei que ia dar 
certo, não deu, mas para 
mim agora não falta mais 
nada”, revela.

Próxima parada: UFC
No Centurion FC, que 

aconteceu no último dia 
16, em São Paulo (SP) e foi a 
estreia em torneios de pro-
jeção internacional para o 
amazonense, ele começou 

com o pé direito, mesmo 
duas categorias acima da 
qual pertence. O evento 
foi transmitido para mais 
de 100 países, mas, apesar 
da oportunidade, o foco é 
no UFC.

“Eu estou almejando o 
UFC, então vou decidir com 
meu mestre se continuo 
no Centurion. Essa foi uma 
porta que se abriu para mim, 
mostrar do que sou capaz. 
Eu creio que vou entrar no 
UFC esse ano, posso estar 
entre os melhores lutadores 
do mundo e já provei isso”, 
garante o manauara.
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@fernandocoelhojr   

Seminário 
Triburbanos

Fernando Coelho Jr.
Manaus, sábado e domingo, 24 e 25 de junho de 2023

 . A Prefeitura de Manaus realiza, neste do-
mingo, das 13h às 19h, o seminário “Tribur-
banos – Arte de Rua” para discutir com artis-
tas, acadêmicos, urbanistas e poder público 
sobre arte urbana.

. O evento será realizado no Centro Cultural 
Povos da Amazônia, no Distrito Industrial, con-
templado no edital Programa Manaus Faz Cul-
tura, da Fundação Municipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), via Conselho Municipal 
de Cultura (Concultura). O evento tem a reali-
zação da Associação Amazônia de Produção, 
Organização e Incentivos Artísticos (Apoiar), em 
parceria com a Dabacuri Produções.

 . Alguns dos temas que serão discutidos 
no seminário Triburbanos – Arte de Rua são: 
“Quais os impactos da Arte Urbana na in-
clusão social, na experiência de cidade e no 
desenvolvimento urbano?”; “A Arte Urbana 
mantém a cidade mais viva e bela?”; “Como 
promover melhor os artistas e a Arte Urba-
na e como estimular a equidade de gênero 
na área?”. Além das discussões locais sobre 
políticas públicas para a área, normas de uso 
do espaço público, um dos objetivos do se-
minário é focar na questão do mercado de 
trabalho para esses artistas.

A bela socialite Alessandra 
Brandão enchendo de charme 
a coluna do fim de semana

Homenagem
. A Assembleia Legislativa do Estado do 

Amazonas realiza sessão especial no próxi-
mo dia 27.

.  será em homenagem ao Dia dos Pesca-
dores e Pescadoras conforme aprovação de 
requerimento de autoria do deputado Co-
mandante Dan.

.  O evento está marcado para às 14 horas, 
no Plenário Ruy Araújo.

 ‘##SouSou  ManausManaus - 
Passo a Paço 2023’
 . A Prefeitura de Manaus, por meio de termo de 

cooperação entre Fundação Municipal de Cultu-
ra, Turismo e Eventos (Manauscult) e da Empresa 
Pump Entertainment (Pump), iniciou, na quarta-
-feira, em Santarém (Pará), um trabalho para for-
talecimento da divulgação do maior festival de 
artes integradas do Norte, o “#SouManaus - Pas-
so a Paço 2023”.

 . O objetivo é ampliar a promoção de atrati-
vos turísticos e do #SouManaus, aproximando o 
público do evento com a capital manauara, além 
de posicionar a cidade de Manaus na rota dos 
megaeventos turísticos do país. A expectativa é 
reunir, em três dias de evento, mais de 350 mil 
pessoas.

 . A 8ª edição do evento contará com 18 atra-
ções nacionais de ritmos variados, juntamente 
com mais de 600 trabalhadores da cultura local 
dos segmentos artísticos de música, artes visu-
ais, audiovisual, circo, dança, hip-hop, literatura, 
tradições culturais e teatro, somados aos pro-
fissionais da gastronomia e artesãos envolvidos 
durante a realização do festival multicultural. O 
prefeito David Almeida divulgou recentemente 
a presença das atrações nacionais Zé Felipe, Léo 
Magalhães, Marina Sena, MC Kevin, o Chris, Zeca 
Pagodinho e Humberto Gessinger para a edição 
deste ano, que acontece na área portuária da ci-
dade, localizada no centro histórico, nos dias 5, 6 
e 7 de setembro. Aplausos!

Boas Práticas
. Compartilhando experiências nas ações implementadas, o Tribunal 

de Contas do Amazonas (TCE-AM) apresentou três projetos no 2º La-
boratório de Boas Práticas dos Tribunais de Contas (LabTCs), realizado 
nos últimos dias 21 e 22, em Cuiabá. Durante o evento, a Corte amazo-
nense detalhou aos gestores o sistema de integridade implementado 
de forma inédita entre os Tribunais. Na edição do LabTCs, os técnicos 
do TCE-AM também puderam apresentar projetos importantes reali-
zados no âmbito do Amazonas, como o premiado Ouvidoria Estudan-
til, e auditorias operacional e ambiental.

. “Esse tipo de encontro com diversos gestores e técnicos dos Tribu-
nais de Contas é sempre um momento ímpar para nossa qualificação 
e avanço na administração. Dessa vez é ainda mais especial, pois não 
estamos apenas ouvindo, mas também compartilhando três casos de 
sucesso do TCE Amazonas”, destacou o presidente do TCE-AM, con-
selheiro Érico Desterro.

. Durante a edição do LabTCs, a Diretoria de Controle Interno (Dicoi) 
do TCE-AM apresentou o Sistema de Integridade da Corte de Contas 
Amazonense. O programa, implementado de forma inédita entre os 
Tribunais de Contas do país, se tornou referência para uma gestão 
pública eficaz e transparente.

Deck garden
. O colunista Alexandre Prata será anfitião 

na próxima semana.

. Reunirá o primeiro time feminino da cida-
de, num almoço cheio de charme, comemo-
rando seu aniversário.

. O evento será no badalado Deck do res-
taurante Barollo, com cardápio assinado 
pelo exeímio chef Rick Alves.

Objeto de desejo
. A Louis Vuitton foi um laboratório de ino-

vações no desfile de lançamento de Parrell 
Williams como diretor criativo do masculino 
da marca.

. Acessórios ousados chamaram a atenção.

.  Sucesso entre os fashionistas fez uma meia 
com bolsos e começou a ser chamada de `meia 
cargo´ pelos internautas. Vai virar hit.

Gisele França e Kelly Pinheiro, duelo de belezas, 
em evento chic com sabor junino na cidade

O empresário Raian Duarte o nome por 
trás do sucesso do badalado restaurante 
Barollo, rond point da cidade

Cecilia e Marcus Grangeiro 
em noite de festa no Diamond 
Convention Center
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Monte Verde Indústria e Comércio de Madeiras Eireli, tor-
na público que recebeu do IPAAM, a Licença de Operação 
n.° 181/20-01, que autoriza o desdobro primário da madei-
ra - Serraria com beneficiamento de madeira, localizada na 
Rodovia BR 319, km 74,2, Zona Rural, nas coordenadas ge-
ográficas: 08°11’39,10” S e 63°51’24,30” W, Canutama - AM, 
para Indústria Madeireira, com validade de 02 Anos

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


